

では住民へのアプローチが注目を浴びるが、住民へ支援が届く一段階前の外部者であるカウンターパートと専門家が意識を共有することの重要性を本案件では示唆している。

ニジェール案件は、住民主体の総合的な視点（今回用いた分析視点）を多く網羅し、各段階における押さえるべき視点もふまえ、住民参加の実施体制のメカニズムが機能している。これは、ニジェールにおける他ドナーによる同様な教育案件が必ずしもうまくいっていないことを考慮すると、教育というエントリーポイントのみならず多くの工夫が作用していると考えられる。ニジェール案件は、他のプロジェクトの教訓から常に学び、実施しながらも課題解決の中で「改善」を絶え間なく行い、より良い成果を得られるようにしており、フィードバックが迅速になされている。さらに、投入を極力押さえて現地のリソースを可能な限り活用し、将来的にも現地実施機関が継続できるように実施体制をつくりあげようとしており、プロジェクト運営の観点からも学びが多い事例である。住民参加のアプローチを進める際には時間がかかるものと考えられがちであるが、効果発現と持続性担保のために、費用対効果と迅速性を意識して効率的かつ効果的な運営を心がけることも必要である点を示唆している<sup>5</sup>。

ザンビア案件ではコミュニティにおける活動の計画策定の段階から住民が参加し、住民自らが問題分析を行い、運営委員会を形成し、コミュニティの活動を実行するという体制作りがされており、住民の参加という視点からは必要と考えられるプロセスは踏まれている。しかしながら、コミュニティレベルでの問題分析、計画立案、実施（資金支出）までを数ヶ月という短期間で行い、資金の投入を前提としたアプローチとなっている。従って住民の意識化が十分に伴わないまま、各段階へ進んでいく可能性も否めず、コミュニティレベルでの活動の便益が、個人の便益とどのようにつながるのか、逆にコミュニティとしてどのような課題や目的を共有しているかについて必ずしも合意がなされていないという現状も見られた。住民の意識の醸成に重要な時期である準備期に、十分な時間を取れていないという現状があるため、今後は対象村落の状況に応じ、マイクロプロジェクトの実施期間を長めに設定し、住民の意識を十分に醸成するなどの改善策が考えられる。また、コミュニティの意識化や組織化の状況を見極め、状況に応じて柔軟な資金投入を行うなどの改善の余地があると考えられる。プロジェクトは現在、投入額について減額する方向で検討を行っている。住民自身によってモニタリングが行われている村もあるため、これらの経験や情報が村を越えて適切に共有されれば、住民が活動を自分たちの村の生活をよりよくしていくという認識をし、主体的な活動へとつながっていく可能性もあるのではないかと考えられる。

<sup>5</sup> 住民参加アプローチにおける迅速性と費用対効果については、現地調査でもプロジェクト専門家により度々指摘された。

表 6-1 共通評価の視点から見た3案件の横断的分析 準備期

	インドネシア国 グヌン・ハリムン・サラク国 立公園管理計画 <sup>6</sup>	ニジェール国 住民参画型学校運営 改善計画	ザンビア国 孤立地域参加型 農村開発計画
<b>I. 準備期</b>			
<b>a. マインドの醸成</b>			
	マインドの共有と醸成	<ul style="list-style-type: none"> <li>・プロジェクトの改訂や社会調査を通して、プロジェクトを住民参加で進めることが重要性を理解</li> <li>・OJT で主役は住民であると示す</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>既に参加型の学校運営が国家政策で定められており、カウンタパートも参加型の実践があり、重要性についても十分に認識</li> </ul>
<b>b. 現状把握</b>			
対象分野の調査と 社会経済調査	・自然保護案件として住民の状況を反映するため、経済社会調査やインベントリー調査を実施	・ベースライン調査を実施。教育を巡る現状調査と意識調査を行う。	・開始直後、現状把握のためのベースラインサーベイをチヨングエ郡 400 世帯に対して実施
共通の課題と関心	<ul style="list-style-type: none"> <li>・公園内の居住・耕作権取得の可能性</li> <li>・ローカル樹木以外の樹種の植林や耕作などが認められる可能性</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>・教育による知識の向上</li> <li>・知識の増加による生活向上</li> <li>・村落の発展への期待</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>・地域の問題の解決への期待</li> <li>・生活レベルの向上</li> </ul>
<b>c. 実施体制づくり</b>			
参加の促進	・公園職員が対象村落に住み住民と対話を持つ。プロジェクトコーディネーターは公園職員を支援	・民主的な選挙の実施、学校運営委員会の委員が住民参加を促進、経験あるローカル NGO の関与	・住民総会への住民の出席による問題分析とそれに基づく計画の立案により、住民の参加を促進
ファシリテーター	公園森林警察官、公園職員、プロジェクトアシスタント	COGES 担当官、ローカル NGO、COGES 委員、校長、教員	郡農業普及員、運営委員長
ファシリテーション方法	<ul style="list-style-type: none"> <li>・住民が森林保全に対して関心を持つように対話する</li> <li>・住民が立ち上がるまで待つ</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>・みんなのプロジェクトであることを確認する。</li> <li>・実際的で、即効性があり、分かりやすい方法を採用する。特定の手法に捉われない。</li> </ul>	・村でのワークショップへの出席を呼びかけ、ファシリテーターのファシリテーションのもと問題分析を行う
関係者間の パートナーシップ	・プロジェクト計画時に予定されていなかったアクターでも、要すれば積極的に巻き込んでいく。	・関係者間(行政、学校、住民など)のパートナーシップが構築されている。	・中央から村落までの情報共有が必ずしも十分でなく、タテの連携強化が課題。
<b>d. コミュニティ資源管理</b>			
投入のあり方	- (持続的な観点から投入はなるべく抑える計画)	・プロジェクトからは住民活動に資金を直接投入しておらず、住民の寄与能力に応じた規模で学校活動計画が行われている。	・1 世帯 100 米ドルで村落の世帯数で投入が決定され、計画策定時に住民に通知される。
地元リソースの活用	・伝統村などの潜在的組織力と自然保護の知恵を活用予定。具体的な方法については未定	・地域の資源や人材を積極的に活用	・地元資源を活用
現金による費用分担	-	有(学校活動計画実施のための自己負担)	無
現金以外の資源の活用	-	<ul style="list-style-type: none"> <li>・知識・技術の提供</li> <li>・資材や労働力の提供</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>・知識・技術の提供</li> <li>・資材や労働力の提供</li> </ul>

<sup>6</sup> インドネシア案件については、プロジェクト実施以前の計画時には住民居住地を含む公園拡張の課題が具体的に上がっておらず、実施後に計画を立て直す必要が生じた。この分析では、プロジェクト実施後、プロジェクト関係者が公園拡張の課題に合わせて計画の作り直しを図ったその時の計画を指す。

表 6-2 共通評価の視点から見た 3 案件の横断的分析 問題分析・計画策定期

		インドネシア国 グヌン・ハリムン・サラク国立 公園管理計画	ニジェール国 住民参画型学校運営 改善計画	ザンビア国 孤立地域参加型 農村開発計画
<b>II. 問題分析・計画策定期</b>				
<b>a. 意識化</b>				
	主体性の意識の醸成	<ul style="list-style-type: none"> <li>・環境保全型集落保全モデル活動のワークショップで、関係者の意識化とコンセプトを共有。</li> <li>・「プロジェクト」が外部からの資金の分配、下からの労働提供というイメージ。住民は資金の投入を期待</li> <li>・プロジェクトは対話を通して、住民達の主体性を引き出すように働きかけを行っている</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>・村落から就学・非就学世帯が自由に参加できる民主的な選挙を導入。「みんなの学校」としての意識の醸成。</li> <li>・「自分達の力で解決できること」から始めて、協力して村落内の問題を解決していくマインドがある</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>・地域の問題解決への期待は明確にあるが、プロジェクトは村落への資金投入を前提としており、住民たちがまずは自分たちの力で課題を解決しようという姿勢を持つことからは始めにくい。</li> <li>・コミュニティ基金がコミュニティの開発のためのものであることの理解は図られているが、コミュニティを含む関係者間での共有のビジョンの形成が明確になされていない場合がある</li> </ul>
<b>b. 組織化</b>				
	組織の規範づくり	・住民による森林資源管理のできる組織化を待つ	・COGES の運営に関する研修に規則が盛り込まれている	・組織の規範づくりは、コミュニティに任せられている
	リーダーの選定	-	・既存のリーダー（権力者）とは別に、COGES メンバーを選挙で選出	・既存のリーダー（権力者）とは別に、マイクロプロジェクトのリーダーを選出
	リーダーシップ	-	・学校運営委員会(COGES) 委員長、校長、教師	・村落で選出されたプロジェクト運営委員長
	複数によるリーダーシップの醸成	-	・教師など外部からの人材に頼らないリーダーの醸成が課題	・複数のリーダーが選ばれるよう、各活動にサブリーダーを設定
<b>c. 問題分析・計画策定期</b>				
	課題整理と計画策定期	-	<ul style="list-style-type: none"> <li>・問題の把握を住民総会で行い、問題分析、優先順位付け、計画策定期を COGES 関係者で行った。計画の承認を住民総会で行った。</li> <li>・学校活動計画には、住民は、可能な資機材や資金を提供し、寄付については、1校あたり平均 3 計画、3 万円程度集まった</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>・問題分析が行われた。ローカル資源の分析も必要</li> <li>・計画されたマイクロプロジェクトが、問題分析において指摘された課題の解決に必ずしも整合していない</li> </ul>
	見直しの機会と外部からの専門的助言	-	・経験のある教育関連の NGO が専門・技術的な指導と助言を行う	・計画立案後のコンサルテーションのさらなる強化が必要
<b>d. コミュニティ資源管理</b>				
	資源管理	・自然と共に存できるコミュニティを示す	・地元の資源、住民からの寄付を活用する。	・労働や地元資源の提供・活用に住民による監査委員会の設立が必要とされた。
<b>e. 制度化・普及</b>				
	協働メカニズムの持続性、行政システムとの連携	村落でのパイロット活動事業には、地方行政とも実施者として参加連携することを計画中。	<ul style="list-style-type: none"> <li>・住民と行政との協働関係が構築されており、住民参加の活動の自立的継続が実施の上でも念頭に置かれている。</li> <li>・政策へのフィードバックと経験のモデル化を同時に行う計画</li> </ul>	・見返り資金を活用し、村落開発の制度化の構築を試みている

7 住民参加の視点から見た 3 案件の特徴の比較との記述の重複を避けて項目を絞った。

**表 6-3 共通評価の視点から見た 3 案件の横断的分析 活動実施期**

	インドネシア国 グヌン・ハリムン・サラク国立公園管理計画 <sup>8</sup>	ニジエール国 住民参画型学校運営改善計画	ザンビア国 孤立地域参加型農村開発計画
<b>III. 活動実施期</b>			
<b>a. 主体的参加</b>	カウンターパート	-	・ COGES 監督官・担当官など政府職員は、COGES への研修やモニタリングを担い、役割が明確であり、オーナーシップは高い
	住民	-	・ コミュニティ全体の学校として、学校の課題は村で解決するという意識が高く、活動を積極的に行なっている ・ 計画の優先順位の決定、実施を住民参加で行っており、できた建物などに対して、オーナーシップをもち自分達で管理している村もある一方、参加することの「便益」が見えず、客観的に関わっている村もあった
<b>b. 組織運営</b>			
	住民組織の運営	-	・ 定期的なミーティング、活動方針・計画の策定と実施がなされている。 ・ 組織運営や資金運用に関する規範が自主的に作られている村もあった。
<b>c. コミュニティ資源管理</b>			
	資源管理	-	・ 識字者である教育関係者が中心となって財務管理していることから、運営が容易。 ・ 財政管理の規範の設定と管理に課題が見られた。具体的な管理のシートを作成する。
<b>d. モニタリング</b>			
	住民によるモニタリング制度	-	・ COGES 連合を中心に住民によるモニタリングを地域ベースで行う方法を施行している。 ・ 資源投入とモニタリングをセットにし、自動的にモニタリングシートを提出する仕組みを作ったが、上手く機能していないため、実現可能なモニタリング制度を確立する計画
	モニタリング結果のフィードバック	-	問題を問題として把握し、速やかに報告・対応ができるシステムがある ・ 2003 年にはモニタリングの結果の集計・分析から普及員研修の改善点の抽出を行った
	改善・見直し	-	最初から具体的な成果を意識し、成果が得られない場合は、柔軟に改善している 現状に合わせて、実施の進め方を柔軟に変更していく必要がある
<b>e. 制度化・普及</b>			
	メゾ・マクロレベルの行政制度や政策への影響	-	・ 実施方法や投入などに関してモデルケースとして政策に影響を与えた。既存の行政および関連組織によるシステムの構築を強化。 ・ 郡政府の関与が弱かったため、行政レベルでの影響は少ない。郡の開発政策へこれから働きかけていく。

<sup>8</sup> インドネシア案件については、現地調査実施時にはコミュニティへ働きかけを行った直後であったため、「問題分析・計画策定期」にあたる。従って、「活動実施期」にあたる事象は見られない。

## 第7章 教訓

### 7-1 横断的視点からの特に重要な教訓

第3章、第4章、第5章での事例研究を受け、第6章においては、各項目に沿って横断的分析を行い、各項目における重要な視点を提示した。評価小委員会では、6章で取りまとめた3案件のプロセス毎の分析結果をもとに、プロセス横断的に、外部者であるドナーやカウンターパートが持っていることが望ましいとされる今後のより効果的な協力実施に向けた視点として、実施体制づくり、ファシリテーション、意識化・組織化、コミュニティ資源管理、モニタリング・フォローアップの5つの視点がプロセス横断的に重要であると議論された。表7-1は上記あげた5つの項目について、各プロセス期における重要度を示したものである。本章では、これらの5つの視点についての各段階の概要を説明したうえで、各視点について7-1-1から順に説明を行う。

実施体制作りは、準備期にプロジェクト専門家とカウンターパートが住民主体の開発へのベクトルを共有して関係性を築き、問題分析・計画策定期や活動実施期においてはコミュニティから地方政府、中央政府の各レベルの役割に応じて活動を根付かせて、持続的に発展させていくために重要であるとされた。

ファシリテーションは、準備期においては研修やOJTを通じたファシリテーターの育成などコミュニティへの働きかけの準備を行い、問題分析・計画策定期や活動実施期においては、ファシリテーターが住民主体の活動の進展に応じて適切な支援を行っていくという観点から重要であるとされた。

意識化・組織化は、準備期においては意識化・組織化の土壤がコミュニティにあるかどうか、ない場合にどのような工夫が必要かを明確にする必要があり、問題分析・計画策定期において具体的な意識化・組織化の取り組みがなされ、その取り組みを土台として活動が実施されるという観点から、横断的に重要な視点であるとされた。自立発展期以降は、それまでの意識化・組織化を基礎として、主体的にコミュニティが活動していくことが想定される。

コミュニティ資源管理は、コミュニティ資源が活動の基盤となることから、準備期において自然資源に着目したうえでコミュニティの持つ資源とその管理方法を理解し、問題分析・計画策定期ではコミュニティ資源の持続的な活用方法を明らかにし、計画に反映させることが重要である。さらに活動実施期では、資源管理のルールに基づいて資源が活用されるとともに、活動実施および組織運営のための資源が主体的に収集・活用できることが望ましい。

モニタリング・フォローアップについては、モニタリングは問題分析・計画策定期において住民主体のモニタリング体制作りを行い、活動実施期にその実践を行うとともに、フォローアップ体制の構築も進めることが重要である。フォローアップに関しては、プロジェクト終了後の自立発展期に最も重要な事項となる。

表 7-1 各プロセスにおける項目の重要度

	準備期	問題分析・計画策定期	活動実施期	自立発展期
実施体制づくり	◎	○	○	□
ファシリテーション	○	◎	◎	□
意識化・組織化	○	◎	○	□
コミュニティ資源管理	○	◎	○	□
モニタリング・ フォローアップ	-	○	◎	○
	-	-	○	◎

注：◎最重要、○重要、□それ以前の活動からの継続

### 7-1-1 実施体制づくり

実施体制作りとして、準備期から活動期にわたり、住民の主体的な関与を担保するためにプロジェクトに関わる関係者の役割を明確化すると同時に、関係者間の連携を強化することが重要である。

#### (1) 住民の主体的関与を担保するための役割の明確化

準備期においては、カウンターパートと専門家はプロジェクトの目的やアプローチなどを共有しながら、各々の役割やプロジェクトに参加するコミュニティや他のアクターの役割について、明らかにすることが重要である。

実施期以降、コミュニティレベルから中央政府レベルまでの複層的な関係者に「住民主体の開発促進」への共通認識を醸成しながら明確な役割と責任を明らかにするなど、実施体制を確立する。

#### (2) 関係者の連携機能

持続的かつ波及効果を考慮した活動を展開するためにも、村落、地域、地方行政、中央行政間の有機的な実施体制を構築することが肝要であるため、準備期からこれらのアクターや必要に応じてローカルNGOなどとの有機的な連携を念頭においた協力を行うことは重要なとなる。また、問題分析・計画策定期と活動実施期において、体制の見直し作業が必要となつた場合、迅速に問題を関係者間で共有しながら改善していくことも求められる。住民参加型のプロジェクトは現場が中心に行われるが多く、中央へのフィードバックが遅くなりやすい傾向にあるが、定期的に実施状況を関係者間で共有し改善することで、中央政府への実施方法のフィードバックやドナー間での経験の共有につながる。

### 7-1-2 各レベルにおけるファシリテーション

ファシリテーション<sup>1</sup>は、準備期から活動実施期を通じて重要な項目である。準備期においては、研修やOJTを通じたファシリテーターの育成が重要である。問題分析・計画策定期や活動実施期においては、コミュニティ内のファシリテーターやNGO、地方行政官のファシリテーターも重要となる。また、コミュニティの現状に合わせた柔軟なファシリテーションを行うことも留意すべき点である。

#### (1) コミュニティ内部と外部のファシリテーター

住民による主体的開発には、地方行政職員やNGOスタッフなど外部からのファシリテーターのみならず、活動を持続的に存続させていくためにも、内部に中心的なリーダーとしてのファシリテーターが必要である。その形態は、村長であったり、選挙によって選出された代表者であったり、様々であるが、この内部ファシリテーターと外部ファシリテーターがうまく連携協力していくことが持続的な活動のために不可欠である。

#### (2) 実施機関によるファシリテーション

コミュニティでの活動を政策に反映させることを意図したパイロット性の高いプロジェクトの場合、実施機関である地方政府の職員をファシリテーターとして活動することによって汎用性が高くなり、その後の住民参加アプローチの普及にも繋がる。ファシリテーターとして現地NGOなど外部の機関を活用する場合は、それらを含めた持続的な実施体制を構築することが必要である。

#### (3) ファシリテーター育成のための研修

ファシリテーターを育成する研修については、プロジェクト専門家がカウンターパートと協力して研修内容を組み立てることが考えられるが、その内容・手法と実施方法については実施体制の中で先方政府の制度として取り入れうる形で構築することが重要である。カウンターパートが研修講師として養成されることが望ましい。

コミュニティで活動を行なうファシリテーターは、コミュニティで活動を始めてから絶えず新しい出来事に直面していくため、スキルをアップデートするためにも定期的な研修が効果的である。研修の対象者はコミュニティにおいてファシリテーターとして活動をする地方行政職員やNGOスタッフ等があげられる。

研修内容としては、住民主体の開発の促進に関するマインド、姿勢や意識化などについて研修を実施し、現場の状況に合わせた研修内容を盛り込んだテキストを作成することにより、

<sup>1</sup> ファシリテーションとは住民が主体的に開発に関わるための潜在的な能力を引き出しやる気を支えること、また問題解決のために住民自らが「達成する」ためのプロセスを上手くサポートすることである。ファシリテーターとはこのプロセスを客観的な意見等を含めながら支援し、外部とのリンク構築等を促進する人を指す。

研修で学んだことを実践できるため研修効果も高くなる。研修期間については、ファシリテーターにあたる人材が現場を長く離れなくともすむように、期間を考慮した実践志向の研修を実施し、また変化する現場の状況に合わせて研修内容に改訂ができるように柔軟に対応する。

#### (4) コミュニティの現状に合わせたファシリテーション

コミュニティ毎にとりまく経済・社会状況、援助に対する認識、意識化や組織化など個々の状況は異なるため、コミュニティの成熟度にあわせたファシリテーションが重要となる。意識化がなされていないコミュニティでは、ファシリテーターが意識化に十分時間をかける、活動が円滑に進まないコミュニティではその要因を住民組織メンバーと共に調査するなど個々のコミュニティの進捗状況に応じたファシリテーションが求められる。

### 7-1-3・コミュニティにおける意識化・組織化

意識化・組織化は、準備期から活動実施期を通じて重要とされた。中でもコミュニティの意識化や組織化を行う問題分析・計画策定期においては特に重要である。またコミュニティのための活動としての意識化、組織の自己規範作りやリーダーの代表性は留意すべき項目として挙げられる。

#### (1) コミュニティのための活動としての意識化

コミュニティにおける活動展開の基盤となるのが意識化であり、自立発展性や持続性の確保のために重要である。住民がコミュニティの課題を自らの生活との関係で認識し、コミュニティ協働で解決することの必要性を感じることにより、住民の主体性が生まれる。コミュニティの活動で問題を解決することが、個人の生活における課題解決にもつながるということを住民が十分に理解することが、住民の主体性の醸成や活動の持続性の観点から重要とされる。

#### (2) 組織の自己規範作り

組織形成においては、形成過程が住民に共有・合意されたものであることが重要である。また、透明性のある組織運営のためには、リーダーの交代などを含めたルール作り、情報公開や透明性のある意思決定などが行われるための自己規範を形成し、規範に沿った自律的な組織づくりを行うことが鍵となる。

#### (3) リーダーの代表制と組織内の役割分担

リーダーの代表性は、住民の意識化、組織化を醸成する際に、民主的に皆の意見を統合できることなどがあげられる。適任の代表者をコミュニティ全体で民主的に選ぶプロセスによ

り、組織の透明性が高まり、コミュニティ全体の利益を考えた主体的な活動の展開につながる。社会的・文化的な背景により、旧来の権力者が代表となる場合は、意思決定のプロセスや参加している層など偏りがないか留意する。また、可能であれば組織メンバーに、それぞれ役割と責任が明確に与えられており、リーダーシップを取ることのできるメンバーが複数いることが、組織の層を厚くし、活動を持続的なものにする。

#### 7-1-4 コミュニティ資源管理

コミュニティ資源管理は、準備期から活動実施期を通じて重要とされた。コミュニティ資源はコミュニティが活動を行っていく基盤であり、その管理・運用を主体的に行うことで、活動の持続性と自立発展性が担保される。

コミュニティでの活動においては、コミュニティ資源を住民自ら管理していくことが重要となる。意識化がされる前に、資金を始めとした資源投入が前提とされると住民の主体性の醸成が難しくなると考えられる。まず初めに、コミュニティは自分達でできることやコミュニティの資源や自然資源で活用できるものと、外部の支援が必要なことについて認識をし、必要に応じて意識化・組織化の状況を見極めたうえで、適切なタイミングで外部からの資源投入がされることが望ましい。また可能な限り、地元の資源や自然資源を活用し、さらには持続的な活用を考慮した資源管理を行うことが必要である。

特に自然資源の適切な保全、活用については、住民の自助努力のみならず法制度や行政制度の整備も重要である。制度が自然資源の活用を認めていない場合等は、制度の変更に対してドナーやカウンターパートが働きかけを行うことも持続的な資源の活用の視点から重要なとなる。

#### 7-1-5 モニタリング・フォローアップ

モニタリングは問題分析・計画策定期において住民主体のモニタリング体制作りを行い、活動実施期にて実践を行うと同時に、フォローアップ体制の構築も進めることが重要である。フォローアップに関しては、プロジェクト終了後の自立発展期に最も重要な事項となる。

##### (1) 住民主体のモニタリング体制

住民主体のモニタリング体制の確立のために、コミュニティでの活動のサイクルに住民自身による活動の見直しやモニタリングを組み込むことが重要である。活動の進捗を組織内で確認し、問題点を把握し、必要であれば外部へ助言を求めるなどの対応を促進する。さらに、

住民間のモニタリング体制として、他コミュニティの住民組織同士が連携し協働でモニタリングを行う体制を構築することにより、モニタリングが効果的かつ効率的に実施されると考えられる。モニタリング結果を関係者内全員で共有し、活動に改善を加えていく等モニタリング結果を活用することにより、モニタリングを行うインセンティブにもつながり、持続可能な体制作りが可能となる。

## (2) 関係者の協働によるモニタリング体制

住民主体のモニタリング結果については、ファシリテーターを末端とする各レベルの関係者の実施体制の中で共有され、問題を把握し、速やかに報告・対応ができるフィードバック体制と連動することが重要である。モニタリング結果がフィードバックされる体制作りがなされていない場合、モニタリングは情報の蓄積だけで終わってしまう可能性もあるため、モニタリング結果をフィードバック体制づくりが求められる。「問題」は個々が責任をもって解決していくということではなく関係者間で協力して解決するものとして捉える環境作りも重要である。その中で、研修などのフォローアップの必要性を見極め、終了後を見据えた持続的な体制の中でフォローアップ支援を行っていくことが望ましい。

プロジェクトの運営の点からは、各関係者との協働で、進捗状況を共有し結果を迅速にフィードバックする体制作りが重要である。住民レベルでの変化は時間がかかることが多いが、常に日常の活動やキャンペーン等の短期的かつ具体的な目標をたてる。短期的な目標を意識してプロジェクトを実施することは、日々の活動や成果の達成によりプロジェクトの関係者に満足感が生まれ、彼らの更なる主体性を育む一因ともなりうる。成果が得られない場合は、関係者間で共に提案し改善を行うなど迅速なフィードバックを行なう

## 7-2 住民参加アプローチにおける実施・モニタリング・評価の視点への提案

ここでは本評価調査のまとめとして、住民参加アプローチにおける計画・実施・モニタリング・評価の視点とその考え方を示す。

第2章で説明したとおり、住民参加アプローチを取り入れた案件は、程度の差はあれ方向性として「住民による主体的な開発」を目指しており、その達成に向けては第2章で示した共通分析視点に留意することが重要であると考えられる。住民参加アプローチを取り入れた案件においては、案件の計画・実施・モニタリング・評価といった一連の流れを通じて、住民を始めとする関係者が問題解決のための経験と学びを蓄積するプロセスが重要である。それらのプロセスでの取り組みを見る重要な視点として共通分析視点を捉え、案件の計画・実施・モニタリング・評価といった各サイクルでの分析に応用し、事業にフィードバックすることが可能である。例えば、計画段階では、準備期から自立発展期に至る各期に、共通分析視点の必要な項目を考慮し、プロジェクト全体が流れとして事前に計画されているか留意す

ることが有効である。評価段階では、各期で必要な項目が組み込まれているか、その結果と要因を分析することでプロセスと変化に焦点をおいた評価を行うことができると考えられる。

JICAでは、プロジェクト評価における価値判断の基準としてDAC評価5項目を採用している。しかしこれはあくまでプロジェクト実施の価値や結果に対する判断の基準であり、それらの結果がなぜ、どのような背景や経緯をへて生み出されたのかという変化のプロセスを検証するには、視点として十分でない。住民参加アプローチを取り入れた案件においては、先述のとおりプロセスと変化の検証をつうじて、成果や貢献・阻害要因を的確に分析し、提言・教訓を導くことが重要である。そのためには、必ずしも評価5項目に沿うだけではなく、案件の特性に応じて工夫しながらプロセスを把握・検証できるようなモニタリング・評価項目を検討することが重要である。こうした観点から、本評価にて提案した共通分析視点が活用されることが望ましい。

なお、委員会メンバーからの所感（補論1を参照）において、各メンバーの経験・知見に基づき参加型評価の考え方・視点や、住民参加を評価する際の考え方が示唆されている。

# 補論

長畠 誠

いりあい・よりあい・まなびあいネットワーク

### (1) 公園管理計画策定における住民参加の重要性

グヌン・ハリムン・サラク国立公園（TNGHS）は 2003 年に区域が拡張された結果、その域内に、住民の居住地域や耕作地および住民によって利用される森林が、これまで以上に含まれるようになった。また TNGHS 区域に近接して多くの村が存在し、住民の生活と公園区域との結びつきがより強くなっている。このことは、「そもそも居住や利用が原則的に不可となっている国立公園において、現状が許されるのか」という法的問題に直結しているが、公園内に存在する居住地や耕作地をすべて放棄させることが現実的ではない以上、公園内・近隣の村落住民が TNGHS といかにして「共存」できるか、という考え方をとらざるをえない。もちろん国立公園の境界を再度変更して、住民居住地域を含まないようにすれば話は別だが、それでも、グヌン・ハリムン地域のように人口密度が高い場合は、常に「住民が国立公園と接している」状況は変わらないだろう。

実際に村落住民が国立公園と「共存」するためには、次のような方策・取り組みが必要となる。

- ① 公園内、Buffer Zone、それ以外、といった区域分け・境界線の明確化
- ② 公園内に存在する居住地・耕作地および Buffer Zone における限定的な土地利用のとりきめ（住民生活への配慮）
- ③ 公園内の森林リハビリテーションおよび保護活動（国立公園の本来の機能への住民の巻き込み）

ここで重要なのは、公園地域（近接地含む）に居住する村落住民の暮らしは、地域に存在する自然資源（森林・土地・川・水源等）と不可分の関係にある、ということである。住民が自然に全く手を加えずに生計を得ることは（ごく一部の公務員や商人を除いて）不可能であり、また自然の恵み（飲み水・灌漑用水・魚・薬草等）があるからこそ、住民はそこで暮らしている。つまり、住民と公園の「共存」とは、「住民がどこまで自然に手を加えることが許されるか」、という限度の問題であり、また同時に「住民がいかにして自然を守っていけるか」という積極性の問題でもある。

公園西部地域で多くみられるカセプハン集落のように、古くから住民が自然資源を守りながら生計をたててきた場合は、アダット（慣習法）による森林資源管理の知恵が残っていると考えられる。そこで、上記②や③の土地利用の取り決めや森林復興・保護活動においても、慣習法や住民の知恵といったものをうまく取り入れていくことが効果的だろう。しかし、伝統的な集落であっても近代化が進むなかで現金収入を増加させるという圧力が常に働いており、情報の流入や世代交代にともない、慣習法が形骸化していく危険が常に存在する。ましてやもともと慣習法が存在しない、移民労働者が中心となっている集落（今

回の調査地ではスカブミ県チプトウイ村）においては、森林や土地利用のあり方、自然資源管理の方策について、住民の内発的な動きに任せるだけでは「保護・保全」と「生活の維持」を両立させることは極めて難しいだろう。

しかし、そうした集落においても、外部者（専門家や役人等）が外から規則やプロジェクトを持ち込むだけでは、それが定着しにくいことが、これまでの経験からも明らかである。何よりも自然資源の保護と持続的な活用は村人にとって根本的な問題であり、その重要性は村落住民自身がよく理解できると考えられる。保護・保全を主眼とする国立公園の管理にあたり、地域内・近隣村落の住民の生計維持・発展をどのように図っていくか、住民と公園側とがともに考え、行動していくことが、住民と共存できる国立公園のモデル構築にあたっては、避けて通れない課題である。

#### (1) MKK の今後と住民主体の活動を促す Facilitator の役割

「住民コミュニティと共存する国立公園」モデルの構築にあたって、そのパイロット的役割を期待されているのが MKK（保全型村落モデル）である。その構想は国立公園職員による問題分析を通じて生まれ、地元 NGO を巻き込んだ社会経済調査を経て、対象村 2 カ所と、大まかな活動方針（住民参加による植林・保全活動と生計向上活動の実施）が決められた。そしてここ数ヶ月、ファシリテーターが村を拠点として村人たちとの話し合いを続けていく。これまでの経緯を見る限り、MKK は現地公園事務所側が積極的に取り組み、かつ住民の主体性を出来る限り引き出す形で動いており、その手法や方向性に問題はないと考えられる。

しかし大事なのは具体的な活動を作り出していくからの段階である。多くの住民にとっては、自らの生計の維持と経済的な発展が第一の関心事である。自然資源の保全や管理は、その生計の維持発展に繋がる範囲内で考慮する、というのが普通の村人の考え方であろう。「国立公園の自然資源の保全」を第一義とする国立公園とは根本的にその志向が異なることを、まず前提とすべきである。その上で、住民が国立公園の保全に積極的に取り組むためには次の点をクリアにすることが必要であろう。

- ① 公園境界や Buffer Zone を明確にし、住民がどこまでどのように土地を利用できるかを取り決めること（住民の活動について法的または政策的な根拠を与える）。
- ② 国立公園やその周辺地域の自然資源の保全について、より大きな利害関係を持つ住民を見分けること（公園地域に近いところで居住・土地利用する住民や、自然資源に大きく依存した生計をたてる住民は当面の対象とする）。
- ③ そうした住民が、自然資源を保全しつつ生計を維持向上できる方策、或いは逆に生計を維持しつつ自然資源を保全できる方策を、公園職員や NGO が住民とともに考え、実施していく。

上記の取り組みを行うにあたって、重要なのは村人とともに活動を作っていくファシリテーターの役割である。これまで国立公園側と住民との関係は、自然資源を破壊すると見なしての敵対的なものか、プロジェクトの受益者として一方的にサービスを与える対象とし

ての上下関係的なものが殆どであった。しかし、MKKにおいては、住民をパートナーとみなし、対等な関係で共に活動することが求められている。また一方で、国立公園の管理（自然資源の保全）と村落住民が抱える問題解決という複雑に絡み合った課題について、的確な分析をおこない、有効な活動を作っていくことが必要となる。ファシリテーターは、住民に寄り添い、組織化を促し共に活動する同志であると同時に、専門的な目で状況を分析し、住民主体による計画作りを進めるとともに、必要に応じてさまざまな外部機関と住民組織との間をつなぐ役割も求められている。

このように、住民主体の活動を生み出すファシリテーターには、さまざまな能力が必要である。現在 MKK を担っている公園職員とフィールドコーディネーターは、今回の調査で見る限り充分なやる気をもち、基本的な考え方もしっかりとしているが、ファシリテーターとしての能力育成は今後の課題であろう。現在 JICA が東部インドネシアで実施中の「PKPM（市民社会の参加によるコミュニティ開発）プロジェクト」ではまさにそうしたファシリテーター養成に取り組んでおり、このプロジェクトによる研修事業との連携も考えられる。またインドネシア各地で住民主体の自然資源管理に取り組んでいる NGO の活動地を訪問・視察することも、ファシリテーターの育成に役立つだろう。まずはボゴール周辺でそうした活動に関わる NGO との連携を深めることも必要となろう。

実際に MKK 活動に関わるファシリテーターの能力育成とともに、MKK の経験、特にファシリテーターによる活動作りの経験を蓄積し公園職員の間で共有していくことも今後は重要である。現在のところ MKK は 2 か村のみのパイロット事業となっており、この経験をいかにして次に繋げていくかが持続性の鍵となる。それは、政策レベルでの提言に繋げるという「垂直方向」の広がりと、他の地域での同様のファシリテーションに繋げるという「水平方向」の広がりと双方が必要であるが、どちらにしても、MKK の「成果」だけでなく、それを作り上げていくプロセスそのものが、関係者の間で Timely に共有されることが重要である。MKK 活動の進行に応じて定期的なセミナーやワークショップを開催し、公園の他の地域から職員を視察に招くなど、今度とも積極的な Promotion が求められている。

## (2) NGO との関係構築

このプロジェクトでは、社会経済調査を実施した際に複数の地元 NGO と連携している。これを機に、それまでどちらかというと疎遠だった NGO と国立公園との間に協力関係が生まれたことは、双方が認めている。しかし現在のところ、国立公園と NGO との間に恒常的な協働関係は始まっていない。NGO とのインタビューでは、JICA プロジェクトはあくまで国立公園と JICA のものであり、自分たちが積極的に関わっていくべきものとは捉えられていないようであった。住民主体の自然資源管理に関しては、地元 NGO でもそれなりに経験の蓄積があり、プロジェクトにとっても有益な知見を有していると考えられる。

また NGO にとっても、このプロジェクトを通して、公園管理計画という政策レベルの課題に関わることができる良い機会である。今後、何らかの形で NGO と国立公園との間の協働関係を促進していくことが、地域社会・住民と共に存する国立公園というモデル構築にあたって

一つの重要な要素となると考えられる。

### ＜評価の手法と視点の検討＞

#### ◆評価は何のために行うのか？・・・「内部評価或いは自己評価」の重要性

JICA の技術協力で社会開発分野のプロジェクトの多くは、専門家が限られたカウンターパートに技術移転をするようなプロジェクトとは異なり、多様な Stakeholder が関係している。一番草の根レベルから考えると、現場の住民とその組織（CBO）、そこにかかわるファシリテーター（現地 NGO や政府機関職員）、現地地方政府機関、中央政府機関（多くの場合ここがカウンターパート）、JICA 専門家、プロジェクト事務所で雇用されるプログラムオフィサーや現地コンサルタント、そして JICA 現地事務所および本部である。これら多様な Actor が複雑に関係しあいながら、一つのプロジェクトが進められている。

こうしたプロジェクトにおいて、「評価」は誰が何のために行うべきものだろうか。まず大事なのは、評価は「内部評価」が第一であり、「外部評価」はそれを補完するもの、という考え方である。そもそも評価とは、プロジェクトに成績をつけて序列化することが目的ではなく、現行の或いは今後の同様の活動をよりよくするために行われるものである。そのためには、プロジェクトに関わる者自身が、それまでの成果を共有し、弱点や課題を明確にして、次につなげていくことが重要である。「外部者」による評価は、あくまで「内部者」の自己評価を助けるためのものであろう。学校の試験や成績に喻えるなら、試験を通じて生徒が自分の到達点や課題を自身で明確化することが評価の主目的であり、「外部者」である先生がつける成績表は、あくまで本人の参考とされるべきものでしかない（受験の「内申書」や就職試験の際に企業が参考にする、というのは全く別の話である）。

さてそれでは、上述のような社会開発分野のプロジェクトにおいて、評価の主体となるべき「内部者」とは誰であろうか。通常それはプロジェクトの責任主体である JICA 本部や（在外主管の場合は特に）在外事務所とされるだろう。しかし様々な Actor が複雑に関係しながら活動を織りなしているようなプロジェクトにおいては、事はそう単純ではない。日本人専門家やプロジェクト事務所は、「決められた枠組みに従って決められたことを実行する」だけの存在ではなく、状況に応じて主体的に考え、PDM を含むプロジェクト全体の戦略を柔軟に変化させ構築していくことが求められている。さらに相手国側のカウンターパート機関も、プロジェクトの持続性の観点からは「オーナーシップ」をもってプロジェクトに関与することが期待されている。そして何よりも、住民参加型・草の根型のプロジェクトにおいては、住民と直接接するファシリテーターや、住民組織自身が主体性をもって活動を展開することが重要である。つまり、プロジェクトに関わる多様な Actor それぞれが「内部者」として評価に参加する必要があるのだ。

こうした評価のことを JICA では「参加型評価」と呼ぶが、社会開発型・住民参加型のプロジェクトにおいては、「参加型評価」こそが通常の形である、と認識すべきであろう。つまり、評価の方針、評価項目、手法等について、最初の「設計」段階からプロジェクトに関わる主要 Actor 全員が話し合いを行い、「我々は何のために何をどのように評価するのか」

についての共通理解をもつとともに、プロセスを共有しながら評価を実施していくことである。そしてそのためには、プロジェクトに関係する Actor 同士のパートナーシップが重要になる。日頃から、JICA、専門家、カウンターパート、NGO やコンサルタント、そして住民組織等の多様な Actor の間で、プロジェクトの目的、戦略、進行状況、成果と課題などがどれだけシェアされているか、そしてそれらの Actor の間の関係がどれだけ風通しのよいものとなっているか。もしこれらのパートナーシップ関係がうまく構築されていないなら、JICA 側が「評価」を進めようとした時点で、他の Actor にとってそれは「外部評価」になってしまいう可能性がある。それを「内部化」していくプロセスが必要であり、「参加型評価」を進めるプロセスそのものが、プロジェクトのオーナーシップを高めるとともに、Actor 間のパートナーシップを構築することに繋がる。

なおここで一つ注意すべきなのは、JICA（本部や在外事務所）自身にとっての「内部評価」とは何か、という点である。多くの場合、専門家やカウンターパート、NGO やコンサルタントによる活動が評価対象となるが、JICA 自身の関わり方がどうであったか、という評価項目も重要であろう。本部や在外事務所によるフォローやアドバイスが適切であったか、カウンターパート機関や相手国政府との関係はどうであったか、日本側でのプロジェクトのフォローや関係機関とのシェアが充分であったか、といった点は、JICA 自身の「内部評価」にあたって常に考えるべきことであろう。

さて、それでは今回の現地調査はどのように捉えられるべきか。これは NGO・JICA 評価小委員会という、プロジェクトにとっては外部組織による評価であり、あくまで「外部評価」となる。そうであるならば、この外部評価によって、内部の人たち自身による評価をどれだけ促せるか、が重要となる。つまり、外部の評価者はプロジェクト関係者自身の自己評価・内部評価のファシリテーターとなることがポイントであろう。これは今回のような評価小委員会による評価でなく、評価者が JICA 内の当該プロジェクト担当者自身であっても、多様な Actor を抱えるプロジェクトにおいては、同じ視点が必要である。JICA 側はこうした Actor たちによる内部評価のファシリテーター的役割を担うべきことが求められていると言えよう。

こうした観点からは、今回の現地調査にあたって、プロジェクトが辿ってきた経緯を振り返り、インタビューを通じてそのプロセスをプロジェクト関係者、特に日本人専門家と国立公園職員らと共有するように努めたことが、それぞれの Actor の気づきや自己評価に繋がったのではないかと考えられる。また最終日に国立公園関係者に集まってもらい、プロジェクトのプロセスやそこからの学びについて、関わった職員自身に語ってもらった上で、我々の側からのアドバイスを述べたことは、主要カウンターパートである国立公園側の「住民参加」や「住民と共に存する国立公園」という重要命題に関する意識・認識を高める契機となったのではないかと思う。但し、これらはあくまで我々自身による感触であり、今回の現地調査が果たして実際にそのような役割を果たせたのかどうかは、一度受け入れ側（日本人専門家）に問い合わせてみる必要があるだろう。

なお、今回の現地調査では時間の関係もあって主要な対象を日本人専門家とプロジェクトチ

特定テーマ評価「住民参加」  
補論

ームの国立公園職員に限定したため、より高次の政策決定レベルの関係者と、より草の根の住民組織関係者とは、ワークショップ的な集まりをもつ機会がなかった。また、評価の設計そのものは、委員会（作業部会）側が日本で作り上げており、プロジェクト関係者を交えたものとはなっていなかった。こうした点が、「プロジェクト関係者自身による内部評価を促す」という面では限界であったと言える。今回のような評価活動が「内部評価」に結びつくためには、最初の段階から主要 Actor を巻き込んで計画を立てていくとともに、実施にあたってはより広範囲の Actor ともワークショップの機会を作り、プロジェクトの経緯を振り返りつつ、その到達点と課題をともに考える場を作る必要があることをつけ加えておきたい。

荒川共生  
(特活) アジアボランティアセンター

### (1) 当事者間の関係作りとお互いのリソースの活用

国立公園の拡張によって住民を巻き込んでしまったことで「住民と共に存する国立公園」という難しい課題を抱えるようになった。つまり拡張によって国立公園の管理計画に関わるアクター（登場人物）が多様になっているという課題がある。こうした課題を抱えているにもかかわらず、現場に入って感じたことは、それぞれのアクターが、お互いを理解、または理解しようと努力し、信頼し、協力関係を築いていることが、現場を見て、その当事者と会って話を聞いて感じたことである。

現場を見て、当事者に会ってわかったことのもうひとつは、それぞれのアクターの持っているポテンシャル、可能性、力の大きさである。さらに加えて、それらをとりまく自然環境の豊かさ、地域リソースのもつ力、ポテンシャルが大きいことである。こうした力や可能性、価値については、その中にいるアクター自身は気がついていないことが多い。また自ら自分の可能性にふたをしてしまって、自分には力がないと思い込んでいる人もいる。しかし今回現場を訪れ、実際に人に会ってみてそれぞれの人が、それぞれ違う可能性や力、夢を持っていることがわかった。

今抱えている課題をよりよい方向に持っていくため、また「住民と共に存する国立公園」という大きな目標を達成するためには、それぞれ一人ひとりの持つ知識や経験、可能性や力を、自分の外に出し、よりよい国立公園を作っていくために参加していくことが求められる。ここで重要なことは、自分が主人公であるという意識である。「自分にはあまり関係がないから」とか「自分には力がないから」とか「誰かがやってくれるだろう」という考え方ではなく、国立公園の問題が自分の問題であり、解決するのは自分たちであり、その力を自分たちが持っている、ということを認識することが必要である。

今回の調査で驚いたことは、立場の異なる、多くの人々、組織がつながって、問題に立ち向かっていることである。住民一人ひとりには問題を解決する力があって、この力を何倍にもパワーアップしてくれる促進剤が「人ととのつながり」である。同じ組織や同じ考え方を持っている人がつながることも必要であるが、むしろ、違う組織、違う考え方の人々とのつながりが、目標達成の大きな力になるのである。今回の調査で、地域住民を含めた管理計画に関わる人々が、つながりつつあることを実感しました。今後もつながりを広げて目標に近づいていくことが期待される。

### (2) NGOとの連携

NGOは社会経済調査では、公園職員よりも住人に近い存在が活かされた。また調査に参加することでNGOが学んだことも多く、新たな人や組織とのつながり、コラボレーションが広がった。エコツーリズムではNGOと住民がうまく協働して実施されている。しかしま

だプロジェクトに対しての十分な理解が得られていないような印象を受ける。加えてNGO間の方向性、ビジョンがまだまとまっていない。

この管理計画でNGOをどのようなアクターとして登場させるのか。たとえば住民の代弁者として国立公園管理チームのメンバーに加えるなど役割が期待される。

### (3) JICAのフェーズアウトについて

このプロジェクトは5年計画である。すでに1年半が過ぎようとしている。今活動している専門家も3年という時間が限られている中でこのプロジェクトが進められている。本来GHSの問題はインドネシアの抱える問題であり、この公園の管理者である国立公園の問題であり、またそこに暮らす人々自身の問題である。つまりこれらの問題を解決していく主体は、住民や国立公園関係者、インドネシアの政策決定者であり、JICAはそれを手助けしているのに過ぎない。JICAはこの限られた時間の中で最大限の努力をしている。しかしそれは永遠に続くものではない。国立公園管理を担う住民および公園関係者自身であることを自覚し、取り組んでいくことが求められる。そのオーナーシップ、当事者意識さえしっかり持つていれば、今の専門家が交代したり、政策決定者が変わったり、体制が変わっても、目的や内容、方向性は変わることはないであろう。今の段階からフェーズアウトを意識し、フェーズアウト後は自分たちが担っていくという意識を持って取り組くことが望まれる。

### (4) 地方行政の方向性

プロジェクト関係者（アクター）がそれぞれの力や可能性を発揮し、多様な関係者とつながり、協働し、自らが当事者として国立公園管理計画を進めていく場合、国立公園管理計画と県の政策の方向性が一致しないと大きな矛盾を抱えてしまう。MKK活動を含めたこの管理計画が、県のプログラムとして位置づけられることが、住民と共存する国立公園という目標を後押しすることになり、またJICAがフェーズアウトした後も、インドネシア、地方行政がオーナーシップを持ち、持続的に継続される大きな要因になると考える。将来国立公園管理計画が県の条例に反映されることが望まれる。

## <評価の手法と視点の検討>

「住民参加やエンパワメントを評価する際は、どのような手法・視点が有効か」

### ◆ 手法一外部者によるファシリテーションの役割

プロジェクトにおいて住民を含めた関係者が、プロジェクトに対する認識や関わり方に、どのような変化を生じてきたか。またプロジェクト関係者のプロジェクトに対する認識や、関わり方の程度の変化はどうなのか。関係者がこれらの視点を認識し共有することが、プロジェクトが目指している方向性の確認や軌道修正に生かされる要因となる。これらの要因を確認することは、次に何をするべきかを考える上で重要で、今の活動をよりよくしていくと

いう評価の目的を達成するために必要なことである。

この確認作業において、プロジェクトの関係者自身の変化への気づきを手助け（ファシリテート）する役割を担うのが外部者の役割である。

外部者として調査を行うことによって、プロジェクト関係者が、それまでのプロセスを通じて自分たちの活動を見直し、成果の整理と再認識を行い、関係者自身がどれだけ変わったかを認識できるよう、外部者としてファシリテートをすることが求められる。またその結果、今後に向けての課題を整理し、関係者で共有していくプロセスとなることが大切である。

#### ◆ 視点①—信頼関係の構築

評価を行う目的は、プロジェクトの良し悪しを判断したり、効率性をチェックすることではなく、今の活動をよりよくするために評価が行われるのである。この評価の目的をプロジェクトに関わる関係者間で共有する必要がある。加えて大切なのは、評価に関わる関係者間の信頼関係の構築である。今回の評価対象プロジェクトでは、地域住民、住民組織、現地NGO、国立公園関係者、JICA専門家、プログラムオフィサー、現地コンサルタント、現地政府機関、といった多様なアクターが関係者として存在し、それぞれの利害関係を持ちつつ活動に取り組んでいる。これらのプロジェクトの当事者・関係者と、「外部者」である評価者との信頼関係は、「住民参加」を評価する上で不可欠な要素である。

信頼関係の構築には、関係者と十分なコミュニケーションを持ち、評価の計画段階からその目的や方法について共有するなどし、双方が相互理解した形で情報交換や評価に関わるようにすることが求められる。また、調査結果を関係者間で広く共有し、意見交換を行う場を提示することで信頼関係を深めることができる。

#### ◆ 視点②—住民参画の現状分析と方向性の検討

住民参加を評価する際の視点として「参画のはしご」という考え方を用いて、住民参加の現状分析と今後の方向性の検討を提案したい。下記に述べる「参画のはしご」はロジャー・ハートが考案した「子どもの参画についての8段階のはしご」が原案になっているが、これは子どもの参画のみならず、開発プロジェクトにおける住民（対象者）の参加などを考える際にも参考となる。

##### [参画のはしご]

第1段	「操り参加」	プロジェクト目標達成のために住民を利用している。あるいは住民を欺いている。
第2段	「お飾り参加」	住民が「お飾り」で利用されている。
第3段	「形式的参加」	住民は形だけ参加させられていて、実質的には参加していない。
第4段	「役割参加」	国立公園側が住民に役割を与えていた。住民には情報は与えられていて意味はわかっている。

特定テーマ評価「住民参加」  
補論

第5段	「意見参加」	住民は意見を言うことができる。しかし、最終決定は国立公園側が行う。
第6段	「共同決定参加」	住民と国立公園とが一緒に考えて、双方納得して意志決定する。
第7段	「住民主導の参加」	住民が計画して最後までやりきる。
第8段	「国立公園を巻き込む参加」	住民が計画、実行するが、その過程で国立公園側を巻き込む。主導権はあくまで住民にある。

住民参加を評価する際、現時点では「はしご」のどの段階にあるのかを分析し、また今後どの方向をめざすのかを検討する視点となり得ると考える。